



Conférence européenne

Paris

26 juin 2025

Programme



Réseau européen des commissions de restitution de l'art spolié par les nazis



La Ronde Enfantine de Gustave Courbet
The Fitzwilliam Museum, Université de Cambridge



NK 2194 – *Paysage avec moulin à vent* par A. Schelfhout



NK 2365 – *Port imaginaire de la Méditerranée* par A. Storck

L'histoire de la famille Nijstad montre que la restitution ne se limite pas à la reconnaissance d'une injustice et au retour d'une œuvre d'art. Il s'agit également de contribuer à l'écriture d'une histoire familiale, alors que les œuvres d'art sont souvent les seuls souvenirs tangibles des victimes de la violence et des crimes nazis. À l'invitation de la Commission de restitution néerlandaise, les membres de la famille Nijstad partageront leur histoire personnelle lors de la conférence à Paris.



Ancienne résidence et galerie d'art de A. Nijstad, Lochem, Pays-Bas

Allemagne. D'autres informations issues de bases de données généalogiques en ligne se sont également avérées utiles.

La loi autrichienne sur la restitution des œuvres d'art oblige les collections fédérales à effectuer des recherches systématiques sur la provenance *ex officio*, c'est-à-dire à vérifier pro-activement leurs propres collections, même sans demande extérieure. Le musée a ainsi pu retracer le contexte du cas Saul Juer. La particularité de ce cas réside dans le fait que, malgré plus de 26 ans de recherches de provenance dans les collections de la Fédération autrichienne, la collection d'art de Saul Juer ainsi que son nom n'ont jamais été identifiés. Il en va de même pour les recherches sur la provenance des collections de la ville de Vienne. Comme l'ont révélé les travaux sur le cas de restitution de Saul Juer, ce dernier n'a été mentionné qu'une seule fois dans une publication portant sur un marchand d'art, dans une note de bas de page, en tant que vendeur d'œuvres d'art persécuté.

Résultat : 500 objets restitués à Steve Glauber

En novembre 2022, la Commission consultative pour la restitution des œuvres d'art a recommandé au ministre fédéral de la Défense de restituer 564 pièces, qu'on peut aujourd'hui localiser, aux successeurs légaux de Saul Juer. Suite à l'acceptation de cette recommandation par le ministre, des recherches complémentaires menées par Mathias Lichtenwagner ont révélé que Steve Glauber est le bénéficiaire légitime de la restitution.

Dans une interview réalisée à Vienne en mai 2025, diffusée lors de la conférence, Steve Glauber évoque son expérience du processus de restitution avec les deux chercheurs et la responsable de la Commission pour la recherche de la provenance.

l'attention médiatique, le ministre autrichien de la Culture de l'époque a établi en février 1998 la Commission pour la recherche de la provenance. Cette nouvelle commission a été chargée d'examiner systématiquement les inventaires des musées fédéraux, en focalisant ses examens sur les acquisitions effectuées entre 1938 et 1945, ainsi que sur les demandes de restitution formulées immédiatement après 1945. La loi fédérale sur la restitution des œuvres d'art provenant des musées publics et des collections fédérales autrichiennes a été publiée le 4 décembre 1998, un jour après l'adoption des principes de Washington sur l'art spolié par les nazis, que l'Autriche a également signés. La loi sur la restitution des œuvres d'art permet la restitution des œuvres d'art issues des collections fédérales qui ont été confisquées ou acquises en raison ou à la suite des persécutions nazies.

Panorama de l'organisation

La Commission pour la recherche de provenance

La Commission est définie à l'article 4a de la loi sur la restitution des œuvres d'art, qui précise également ses responsabilités. La Commission doit ainsi veiller à ce que tous les inventaires des collections fédérales soient inclus dans les enquêtes en cours. Dans le cas d'objets qui semblent répondre aux critères de la loi de restitution, la Commission établit des rapports ou des dossiers pour le Conseil consultatif ; elle prépare et fournit également la documentation pertinente.

Outre le département « Restitution de l'art spolié et culture mémorielle » du ministère fédéral du Logement, des Arts, de la Culture, des Médias et des Sports, la Commission comprend le secrétariat général, qui sert de point central de contact et d'information, ainsi que des chercheurs de provenance qui travaillent sur le terrain, au sein des différentes collections fédérales.

Ces chercheurs enquêtent de façon systématique sur toutes les acquisitions de 1933 à nos jours. Parallèlement, les informations données par les victimes de spoliation ou leurs familles sont instruites. Les demandes de restitution ne sont toutefois pas une condition préalable aux enquêtes - après tout, les dépossessions en question sont liées à des actes génocidaires impliquant l'extermination de familles et de générations entières, ce qui efface également les souvenirs et la connaissance de ce qui a été jadis possédé.

compétent qui décide si le ou les objets doivent être restitués sur la base de ladite recommandation. Pour des raisons de droit constitutionnel, le ministre n'est pas juridiquement lié par les recommandations, mais les arguments qu'elles contiennent possèdent un poids important.

Sur cette base, environ 66 300 objets, dont des peintures, des dessins, des gravures, des sculptures, des objets d'art décoratif, des objets d'art populaire, des livres, des objets scientifiques et techniques, des pièces de monnaie et des médailles, ont été l'objet de recommandations afin d'être restitués par la République d'Autriche à leurs anciens propriétaires ou à leurs héritiers. À ce jour, plus de 52 000 objets ont été restitués à leurs anciens propriétaires ou à leurs successeurs légaux ; dans les autres cas, la recherche d'ayants droit est en cours.

Fondement de l'action : Loi sur la restitution de l'art spolié (Kunstrückgabegesetz [KRG])

La loi sur la restitution des œuvres d'art (modifiée en 2009 et en 2023 et désormais intitulée « loi fédérale sur la restitution des œuvres d'art et autres biens culturels mobiliers des musées et collections fédéraux autrichiens et d'autres biens fédéraux ») définit les conditions et les critères de restitution des biens culturels à leurs anciens propriétaires ou à leurs successeurs légaux. La loi autorise le ministre fédéral compétent à restituer de manière proactive à leurs anciens propriétaires ou héritiers le titre de propriété des biens qui ont été spoliés par les nazis et qui sont par la suite devenus propriété de l'État.

Selon la section 2(1)2 de la loi, si les anciens propriétaires ou l'un de leurs héritiers ne peuvent être identifiés, les objets spoliés peuvent être transférés pour vente au « Fonds national de la République d'Autriche pour les victimes du national-socialisme » (Nationalfonds). Bien que la loi de restitution ne prévoit pas de procédure judiciaire ou administrative, le Conseil consultatif de restitution de l'art spolié doit être consulté avant toute décision ministérielle. Cela permet de garantir à chaque décision un fondement objectif. Toutes les décisions sont publiées sur le site web de la Commission pour la recherche de la provenance, et le Conseil national (parlement) est informé des activités de la Commission dans un rapport d'activité annuel portant sur les restitutions.

La loi sur la restitution des œuvres d'art prévoit donc un processus en trois phases : enquête par la Commission de recherche de la provenance,

Membres suppléants

Monika Anderl (ministère des Finances)

Ilsebill Barta (ministère de l'Économie, de l'Énergie et du Tourisme)

Reinhard Binder-Krieglstein (Vice-président, ministère du Logement, des Arts, de la Culture, des Médias et des Sports)

Sonja Bydlinski (ministère de la Justice)

Birgit Eibl (*Finanzprokurator*)

Bertrand Perz (Universités Autriche, histoire)

Katharina Puchinger (ministère de la Défense)

Raphael Rosenberg (Universités autrichiennes, histoire de l'art)

Secrétariat général conformément au § 3 du règlement intérieur du conseil consultatif

Pia Schölnberger (Responsable)

Hannah Leodolter

Julia Unterweger

Pour contacter la *Kommission für Provenienzforschung*

Ministère fédéral du Logement, des Arts, de la Culture, des Médias et des Sports

Pia Schölnberger, Cheffe du département de la restitution des œuvres d'art et de la culture mémorielle, Concordiaplatz 2, 1010 Vienne, Autriche

pia.schoelnberger@bmwkms.gv.at

Commission pour la recherche de provenance au ministère fédéral du logement, des arts, de la culture, des médias et des sports, c/o Bundesdenkmalamt, Hofburg, Säulenstiege, 1010 Vienne, Autriche.

provenienzforschung@bda.gv.at

La Commission est composée d'un maximum de dix membres, qui sont des personnes indépendantes, dotées d'une expertise juridique, éthique, culturelle et historique et n'exerçant pas de fonction politique importante. Les membres de la Commission agissent à titre honorifique. Ils sont nommés par le ministre délégué à la Culture et aux Médias du gouvernement fédéral, en accord avec la Représentation permanente des ministres de l'éducation et des affaires culturelles des Länder (KMK) et les fédérations communales.

La Commission consultative dispose de son propre bureau à Berlin, placé sous la responsabilité du Président de la Commission.



Hans-Jürgen Papier est le président de la *Beratende Kommission*.

De 2002 à 2010, il a été président du *Bundesverfassungsgericht*, la Cour constitutionnelle allemande, et de 1991 à 1998, il a été président de la *Unabhängige Kommission zur Überprüfung des Vermögens der Parteien und Massenorganisationen der DDR*.

Auparavant, il était vice-président du comité d'éthique de la Bayerische Landesärztekammer.

Pour contacter la *Beratende Kommission*

Seydelstraße 18
10117 Berlin
+49 (0) 30 233 8493 90
geschaeftsstelle@beratende-kommission.de
www.beratende-kommission.de

Intervenants



Michaela Scheibe est chercheuse de provenance, spécialiste des spoliations de bibliothèques sous le national-socialisme et directrice adjointe du département des manuscrits et des estampes historiques à la Staatsbibliothek zu Berlin.



Dirk Naguschewski est chercheur, responsable de la communication au Leibniz-Zentrum für Literatur- und Kulturforschung (ZfL).



Frédérique Dreifuss-Netter, conseillère honoraire à la Cour de cassation, préside la Commission pour la restitution des biens et l'indemnisation des victimes de spoliations antisémites (CIVS) depuis le 1^{er} juillet 2024. Elle est professeure agrégée des facultés de droit. Membre de la Cour de cassation depuis 2010, elle a notamment participé aux travaux du Comité consultatif national d'éthique pour les sciences de la vie et de la santé. Elle est membre du collège délibérant de la CIVS depuis 2017.



David Zivie, chef de la Mission de recherche et de restitution des biens culturels spoliés entre 1933 et 1945 (M2RS), est un haut fonctionnaire français spécialisé dans les politiques mémorielles et la restitution du patrimoine culturel. En 2018, David Zivie a remis un rapport intitulé « Des traces subsistent dans des registres... » à la ministre française de la Culture, proposant les évolutions nécessaires pour améliorer la restitution des biens culturels spoliés identifiés dans les institutions culturelles nationales et publiques. Ce rapport a contribué à la création de la M2RS en 2019.

Le cas Henry Torrès





Restitution aux ayants droit d’Henry Torrès

Depuis 2021, de nombreux autres exemplaires provenant en tout de cinq fonds bibliothécaires allemands ont été retrouvés et catalogués et sont maintenant prêts à être restitués.

Au total, 220 ouvrages de la bibliothèque Henry Torrès ont été identifiés dans les bibliothèques allemandes. Il s’agit principalement de livres donnés dans les années 1920 et 1930, portant des dédicaces manuscrites de leurs auteurs. La plupart sont des ouvrages politiques ou historiques, mais il y a aussi des œuvres littéraires et théâtrales. Certains auteurs étaient eux-mêmes juifs ou partageaient les convictions communistes ou patriotiques de Torrès.

Les dédicaces font souvent référence à son statut d’avocat, en le nommant « Maître ». Plusieurs auteurs s’adressent à lui comme à un ami proche. L’écrivain Claire Goll est la seule femme identifiée parmi ces dédicataires, avec deux ouvrages. Deux volumes dédicacés sont également passés entre les mains de Blaise Cendrars, que Torrès qualifie dans ses mémoires de « cher ami », et de Francis Carco.

1999 : Création de la Commission pour l'indemnisation des victimes de spoliations intervenues du fait des législations antisémites en vigueur pendant l'Occupation

La République française a suivi la recommandation de la « Mission Mattéoli » et a créé la CIVS. Celle-ci a pour mission « d'examiner les demandes individuelles présentées par les victimes ou leurs ayants droit en vue de la réparation des préjudices causés par les spoliations de biens résultant des législations antisémites en vigueur pendant l'Occupation, soit par les autorités d'occupation, soit par les autorités de Vichy », mais aussi « d'élaborer et de proposer des mesures de réparation ou d'indemnisation adaptées ».

La CIVS a été créée par le décret du 10 septembre 1999 du Premier ministre Lionel Jospin. Elle a pour objet de traiter les demandes présentées par les victimes ou leurs ayants droit en vue de la réparation des préjudices résultant de la spoliation de biens en application des législations antisémites édictées pendant l'Occupation, tant par les forces d'occupation que par les autorités de Vichy.

2018 : « Faire mieux en matière de restitution des biens culturels »

À l'occasion de la commémoration de la rafle du Vél' d'Hiv', le 22 juillet 2018, le Premier ministre Édouard Philippe a appelé à « faire mieux » dans le domaine de la recherche et de la restitution des œuvres d'art spoliées aux familles juives.

En 2018, les modalités de saisine de la CIVS ont été élargies afin de permettre à la commission de retrouver les propriétaires, ou leurs héritiers, de biens culturels spoliés en France entre 1940 et 1944 au titre des législations antisémites.

La création en avril 2019 de la M2RS, « Mission de recherche et de restitution des biens culturels spoliés entre 1933 et 1945 » (Cf. supra), par arrêté du ministre de la Culture, va de pair avec ce renforcement du rôle de la CIVS.

2023 : Loi-cadre pour la restitution des biens culturels

À la suite de l'appel à « faire mieux » en matière de restitution des biens culturels, un changement législatif important a eu lieu en 2023 dans le but faciliter le processus de restitution. En effet, la restitution des biens appartenant au domaine public était contraire au principe d'inaliénabilité des

héritiers légaux ou ayants droit, qu'ils soient ou non membres de la famille, selon les règles de la loi successorale applicable.

Toutes les victimes de spoliations antisémites peuvent être indemnisées ou bénéficier d'une restitution. Ainsi, seule l'application de ces lois est prise en considération comme cause de la spoliation, et non le seul fait que la victime soit juive.

La CIVS traite les requêtes des personnes ayant subi des préjudices matériels résultant des persécutions antisémites pendant l'Occupation, imputables aux autorités d'occupation françaises ou nazies sur le territoire français et les territoires assimilés.

Indemnisation

La CIVS indemnise les spoliations perpétrées par des organismes publics ou privés, tels que les compagnies d'assurance, les banques ou la Caisse des Dépôts et Consignations. Il est possible d'obtenir une indemnisation par la CIVS pour une grande variété de préjudices matériels, dont notamment

- la confiscation d'argent, de biens personnels ou de liquidités,
- les pillages de résidences ou d'appartements familiaux,
- les pertes liées au travail (telles que les stocks de marchandises, les matières premières, les machines et les équipements, ainsi que les pertes de clientèle et d'entreprises),
- la confiscation d'argent ou de biens personnels dans les camps d'internement français, à l'occasion du transport vers une destination ou au départ des camps d'internement, etc.

Restitution

Les biens culturels éligibles à la restitution sont ceux qui ont été spoliés pendant la Seconde Guerre mondiale, si ces biens sont identifiables et restituables. À la demande de la personne concernée ou de sa propre initiative, la Commission émet un avis sur l'existence d'une spoliation ainsi que sur les circonstances dans lesquelles celle-ci s'est produite.

- Sont ici considérés les biens culturels susceptibles d'avoir été spoliés du fait des persécutions antisémites perpétrées tant par l'État français entre le 10 juillet 1940 et le 24 août 1944 que par les forces d'occupation, en vue de la réparation des préjudices résultant de cette spoliation ;

Carrefour et facilitateur pour les familles, les institutions culturelles, les chercheurs ou le marché de l'art, elle a deux objectifs principaux :

- définir, coordonner et mettre en œuvre la politique de recherche et de restitution, et contribuer à la sensibilisation du public et des professionnels ;
- étudier, en lien avec les institutions culturelles concernées, les cas individuels de spoliations de biens culturels, à l'initiative des familles, des institutions culturelles ou sur sa propre initiative, en vue de parvenir à une mesure de réparation (restitution ou indemnisation).

Les **principales activités** de la M2RS sont les suivantes :

- Répondre aux demandes des familles et ayants droit de propriétaires spoliés, qui recherchent des œuvres spoliées en France ou aujourd'hui présentes dans les collections publiques françaises. Les demandes des familles peuvent donner lieu à l'ouverture à la CIVS d'un dossier de réparation de spoliations antisémites, dont le volet culturel est instruit par la M2RS.
- Identifier les œuvres spoliées conservées par les institutions publiques en vue de leur restitution aux ayants droit des propriétaires spoliés. Ce travail est effectué en lien étroit avec les musées et bibliothèques qui abritent ces œuvres.
- Apporter une expertise sur la provenance de biens culturels à diverses étapes de leur parcours : acquisition par un musée ou une bibliothèque, passage en vente sur le marché de l'art, demande de certificat d'exportation, présentation au public de l'œuvre, etc.
- Sensibiliser le public et l'ensemble des professionnels à l'importance de l'histoire des familles spoliées, de la recherche de provenance des œuvres et de la coopération scientifique sur l'histoire et les mécanismes de spoliations et de restitutions, de façon pluridisciplinaire : formations, médiation dans les musées et bibliothèques, communication, etc.

La M2RS répond à toute question de la part de descendants de familles spoliées, chercheurs, musées, bibliothèques, marchands, maisons de vente, etc. Pour contacter la M2RS : contact.m2rs@culture.gouv.fr

Crédits photographiques : Tous droits réservés, 2025 pp. 5 sq. Sipa Press Tristan Reynaud; JF PAGA; Trinity College Dublin, The University of Dublin; The University of Cambridge; Pinsent Masons LLP; Landesarchiv Berlin; pp. 19 sq. Lina Cohen; NIOD; Erfgoed Lochem; Family Nijstad archives; Cultural Heritage Agency; pp. 33 sq. Dokumentationsarchiv des österreichischen Widerstandes; Universität Wien; Volkskunde Museum Wien; Heeresgeschichtliches Museum; BMBWF@eap.et/Mag; HGM/MHI/Inv. No. 1944/15/B127192; pp. 49 sq. Metalocus; Marco Limberg; Private/ Hans-Jürgen Papier; RM Benyamin Reich; pp. 55 sq. D. Torrès; Philippe Matsas/Opale/Éditions Fayard; Staatsbibliothek zu Berlin; Leibniz-Zentrum für Literatur- und Kulturforschung; Julia Genet ADAGP; Agence de presse Meurisse -BnF

En Europe, les familles des victimes, les chercheurs, les institutions et les commissions de restitution agissent pour que les biens culturels spoliés entre 1933 et 1945 retrouvent leurs propriétaires. Les commissions de restitution allemande, autrichienne, britannique, néerlandaise et française en débattent et donnent la parole aux héritiers des victimes de spoliation.

